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4 月 18 日，北京怀柔雁栖湖畔人声鼎
沸，盛况空前。第十四届北京国际电影节

（以下简称“北影节”） 在这里开幕。数百
位中外嘉宾与观众共同开启了一场绚烂缤
纷的光影艺术之旅。

寻求深刻共鸣

本届北影节吸引了世界各地电影人，
他们的成功之作在创作过程中具有共同特
点：深入观众，寻找深刻的情感共鸣。

在北影节创作论坛“电影创作的高质
量与多元化”，黎巴嫩影片《何以为家》编
剧、导演娜丁·拉巴基说，她多次去黎巴嫩
的贫民窟了解儿童的生活现状和他们的所
思所想，“电影应该发出来自人民的声音”

“创作不能凭想象，一定要真实”。这部影
片曾经在中国取得3.76亿元票房。

董润年用 5 年时间完成电影 《年会不
能停！》 的创作。“每次遇到创作瓶颈，解决
方案只能是采访、调研，得到新的案例后对
剧本进行调整。”他认为，“如果想与更多观
众产生共鸣，就要讲大家真正关心的事。”

今年北影节汇聚 250 多部中外电影佳
作，在京津冀的27家影院放映800多场。4
月15日中午12时，北影节官方独家售票平
台猫眼娱乐开放线上售票。据猫眼娱乐北
影节项目负责人冯璐介绍，开票后 3 秒就
售出首张电影票的是 《我的阿勒泰 1-3
集》，开售后4秒售出第二张票的是 《排球
少年》。开票2小时后，出票量前十的影片
包括 《未麻的部屋》《低俗小说》《破墓》
等。有 3.6%的购票者为上海影迷，他们将
跨越1200多公里参加北影节。

资深影迷钟先生告诉记者，他共买了10
张电影票，有不少是较少引进中国的小语种
影片，“中国电影市场越来越大，观众的观影
需求越来越多元。感谢北影节的成全”。

“致敬·修复”单元的影片常常是影迷
抢票热情最高的。北影节期间，抖音、火
山引擎在中国电影资料馆举办了“致敬·修
复”单元影片——4K 修复版《A 计划》《卖身
契》的首映式。这两部影片已诞生40多年，
此次通过“经典香港电影修复计划”，历经
多重修复环节，最终实现4K效果。一位中
年女观众观赏 《A 计划》 后表示，第一次
看这部电影，是看父亲租借的录像带，画
面不清晰。此次观看4K修复版，她感到很
有视觉冲击力，弥补了少年时的遗憾。

参评数量新高

本届北影节报名影片总数达 4273 部，
其中主竞赛单元“天坛奖”共收到来自118
个国家和地区的 1509部长片，数量再创新
高，最终有 15 部影片入围。本届“天坛
奖”国际评奖委员会主席——塞尔维亚导
演埃米尔·库斯图里卡曾出演中国人民喜爱
的经典电影《瓦尔特保卫萨拉热窝》。他表
示，在评选时，重点是要精准捕捉电影传
递的情绪，“影片的价值观、人文性以及艺
术性也很重要”。

今年是中国和巴西建交 50周年，北影
节邀请巴西作为本届电影节的主宾国，还
举办了巴西电影周，展映4部巴西影片。据
介绍，2023 年，巴西电影院数量约 3500 家，
年度总票房约 4.4 亿美元，巴西院线全年上
映电影728部，其中约四成为巴西电影。

巴西文化部副部长卡西修斯·罗萨说，
中国音像市场对巴西具有战略性意义，“我
们希望促进两国人民之间的文化交流，能
在中国电影院看到巴西电影，也能在巴西
电影院看到中国电影”。

今年是中法建交 60周年暨中法文化旅
游年，本届北影节还特别推出“法国电影
周”，在北京多家影院放映30部法国佳片。

近年来，国产电影《流浪地球2》《封神第
一部：朝歌风云》《长安三万里》《热辣滚烫》
等在海外热映。本届北影节首次举办“国际
会客厅”，邀请中外产业人士为中国电影进
一步走出国门、融入世界市场出谋划策。

马来西亚和柬埔寨公司 Westec Media
区域内容主管李维薇认为，中国电影的国
际发行潜力巨大，建议中国电影在海外发
行中“充分考虑目标市场的观众需求以及
他们对本地化的接受程度”。

美国电影协会亚太区副总裁兼大中华区
总裁冯伟建议，中国影片从华人市场走向北

美市场，可以通过主流发行平台或者展会，而
且不局限于院线发行，“网飞和迪斯尼+等流
媒体的用户群体非常庞大，值得关注”。

AI成最热话题

本届北影节的热词，非 AI （人工智
能） 和AIGC （生成式人工智能） 莫属。当
前，AIGC为影视创作带来巨大的想象力和
创造力，也引发了中外电影人对创作和行
业发展的忧虑。

在此背景下，本届北影节首次开设
“AIGC电影短片单元”，汇聚430余部来自
全球的AI作品进行展映和评比，还举办了
技术应用讲座等。

在北影节的“光影未来”电影科技单
元，4天的7场论坛、17场圆桌对话中，AI
也屡屡成为核心议题，展现了学界与业界
对此的关注和思考。

在北影节重要的产业论坛“电影产业
变局下的立与破”，中外顶尖电影专家试图
破解 AI、微短剧以及短视频带给电影产业
的挑战，尤其是AI。

多伦多国际电影节首席执行官卡梅隆·
贝利认为，“AI是一个非常好的技术，但需
要在人类指导之下使用，因为技术并不总
会带来我们想要的东西，比如可能无法让
观众产生共鸣”。

导演、编剧、监制，北京电影家协会
主席黄建新则认为，技术是电影的支撑
力、原动力，所有创意都是在技术基础上
展开的，“跟 AI 建立良好的关系对我们有
益，我们应该拥抱AI”。

最终大家达成共识：新技术和高科技会
给电影带来冲击和重塑，但电影这种视听方
式不会消失。电影人被取代的关键因素不
是机器，而是电影人自身创作欲望的枯竭。

托举电影人才

4月19日上午9时，北影节北京市场项
目创投入围终审路演开始，《冰下呼吸》《到
此一游》《东华足球队》《兔瓜瓜历险记之迷
途之鹿》等21个项目的代表依次上台，就项
目的状态、参与创投的目标、融资进度等进
行陈述。以编剧张冀为代表的 5 位评委进

行一一点评，给出自己的意见和建议。
台下，200多位来自海内外影视公司的

代表仔细聆听，从中挑选自己感兴趣的项
目。某影视公司的郭女士告诉记者，她从
去年起关注了海浪电影周“青年导演扶持
计划”、中国电影导演协会“青葱”计划、
FIRST 创投会和金鸡电影创投大会等，找
到了两个她认为兼具文艺性和商业性的项
目，现在正在开发中。此次北影节创投的
特点是悬疑类、喜剧类项目较多，她打算
和其中两三个项目的创作者做进一步沟通。

项目创投单元成立 13年来，累计收集
7383个项目，孵化《春江水暖》《平原上的
夏洛克》《拨浪鼓咚咚响》等影片，涌现出
顾晓刚、徐磊、白志强等优秀青年电影
人。本届北影节项目创投终审评委会主
席、香港导演关锦鹏说：“‘带一个剧本来，
换一部电影走’是我们的核心理念。接触
到的年轻人常带给我喜悦和满足。”

2018 年，顾晓刚的首部长片 《春江水
暖》 获得第八届北影节创投单元特别大
奖，获得资金支持，完成了影片。今年，他
以“注目未来”单元评委的身份回到北影
节，并带来开幕影片《草木人间》。顾晓刚
勉励更年轻的电影人，“完成比完美更重
要”，鼓励他们在北影节帮助下，迈出把梦
想变成现实的第一步。

也有有心人借助北影节这个平台，发
出功夫电影人才的征集令。

中国电影基金会理事长张丕民认为，
功夫电影是国产电影取得更大国际影响力
和更丰厚国际票房分账收入的类型之一，
所以，本届北影节期间，中国电影基金会
主办了“功夫电影传承计划之 AKL功夫传
奇”发布活动，希望集众人之力，打通武
术和影视两个领域的人才交流通道，面向
全球发现、扶持、培育一批功夫电影传承
人，助力中国功夫电影再创辉煌。

在刚刚过去的春节档，北京跃升为国
内城市票房第一名。作为全国文化中心和
中国电影诞生地，北京集聚大批影视企业
和人才，生产了许多优秀影片。今年初，
北京市推出 《关于推进新时代首都影视产
业高质量发展的若干措施》，明确提出要进
一步完善影视拍摄服务保障机制，加大对
影视创作生产的服务力度。北影节期间，
北京市影视摄制服务机制正式启动。北京
市电影局局长、北京国际电影节组委会副主
席霍志静表示，北京市电影局将努力做电影
人创作的坚强后盾，为大家提供更好的服务
和支持，“相信中国电影人一定能和世界电
影人一起，创作出更多既有民族风格又有国
际视野，表达人类共同情感的优秀作品”。

打造全民共享

入夜，朝阳区首创·朗园Station清风送
爽。在下沉广场，露天电影放映吸引了数
百位观众或坐或站，观赏由大鹏导演、主
演的《保你平安》。影片讲述一名墓地推销
员为去世客户洗清网络谣言的故事，去年
公映后，票房收入约7亿元。

第一届北影节时，大鹏作为记者在红
毯旁采访电影人，如今他已经执导多部影
片，还担任本届北影节项目创投终审评
委。“这部电影能在北影节露天放映，有这
么多观众喜欢，我很开心。我热爱电影的
初衷始终没变。”大鹏在影片放映结束后与
观众进行现场交流时说。

露天电影是本届北影节“M+应力场”
影视跨界市集的活动之一。本届北影节有
近百场活动落地首创·郎园Station，除了主
题论坛、创投路演、招商展会等内场行业
活动外，影视跨界市集主要在户外举办，
汇聚20余家影游IP、60余家文创艺术、20
余家餐饮美食展商，致力于让全民共享电
影乐趣。3天时间里，这里营造了大众与电
影节的互动狂欢，热闹非凡，火爆一时。

影迷和市民在这里向“AI 数字济公”许
愿，品尝“三大队”牌咖啡，集《三体》人物印
章，买《雄狮少年》官方周边，与豆瓣网友共创
电影海报，通过关注CCTV6在网络平台的账
号牵手电影频道“六公主”，还可以看到主
题影片快闪，邂逅剧组拍摄、明星打卡……

首创·郎园Station相关负责人表示，这
里已经从过去的老旧仓库群落，转型为北
京市影视产业发展与文化新消费融合型生
态的典范。

本报电（记者庞革平） 近日，广西师范大
学第十二届国际文化节开幕式暨中外师生文化
体验营活动在广西桂林举办。来自 31个国家和
地区的外国留学生与中国学生共同参与此次活
动。泰国、老挝、缅甸、柬埔寨、越南驻南宁
总领事馆总领事出席。

泰国驻南宁总领事馆总领事彬嘉玛·塔维她
雅浓在致辞中表示，本届国际文化节有助于增
进多国友谊，加强中国与其他国家的文化交
流。她相信，通过这一活动，各国青年可以相
互学习、增进理解，凝聚向上向善的力量。

在文艺展演环节，中外学子同台表演了精
彩纷呈的歌舞节目，展现了青春风采，也体现
了各国家和民族文化的交往交流交融。台上精
彩不断，台下掌声连连。

本届国际文化节共设有 30余个特色文化展
台，展示了不同国家和地区的美食、传统艺术
和民俗风情等。

下图为老挝学生表演民族舞蹈。 庞革平摄
本报电 （文依） 4 月 23 日-24 日，以

“同心同力 共创未来”为主题的爱奇艺世
界·大会在北京举行。大会共设 9 场论坛。
爱奇艺在本次大会上发布了包括超 300 部
作品的 2024-2025 年片单，涵盖剧集、综
艺、纪录片、电影、动漫、体育赛事等全
领域。

爱奇艺创始人、首席执行官龚宇认
为，在线娱乐行业应以开放的心态和积极
的行动，拥抱来自行业内外的变化。他指
出，中国人口结构老龄化、少子化趋势正
在逐步改变在线视频平台的用户构成，

“老”和“小”两个群体在产品、内容和服

务上的细分需求，对企业而言既是挑战更
是机遇。所以，对“老”“小”两大群体的
重视将贯穿爱奇艺今后产品设计、内容生
产和服务的全流程。爱奇艺正在加强 APP
的适老化和无障碍优化，儿童业务也将进
一步深化产业布局。爱奇艺还将着力拓展
内容衍生业务和海外市场，探索在传统的
广告和会员业务以外新的增长曲线。为

此，龚宇呼吁与各界建立共识，在包括版
权保护等行业问题上进行广泛合作。

在爱奇艺首席内容官王晓晖看来，内
容创作领域也在发生深刻变化。近年来，
海内外内容消费者的关注重心越来越回归
当下生活，创作者的题材选择与消费者需
求同步，近年来的优质网络视听作品和高
票房电影大多是现实题材。他认为，未

来，展现大时代中普通人命运的影视作品
更能引发观众共情，“影视工作者的艺术创
作应该向上捅开创作的‘天花板’，深挖题
材内容，创新视听语言”。

贯彻这样的创作理念，在本次大会
上，爱奇艺发布了主打“大文学家创作给
大家”的“大家剧场”和描写普通人，主
打新审美、新视听、精品短剧集的“微尘
剧场”。其中，微尘剧场的重磅作品之一

《我的阿勒泰》关注民族文化交融，以高品
质和高艺术水准展现民族之美、环境之
美、心灵之美，日前入围第七届法国戛纳
电视节最佳长剧集竞赛单元。

2024 年，中国人的探月工程——
“嫦娥工程”正式启动20周年。

4 月 24 日“中国航天日”前后，
我们拍摄的讲述中国探月历程的4集纪
录片 《中国探月》 亮相荧屏。专家认
为，这部纪录片以恢宏大气的视觉影
像、精巧细致的结构设计和灵动诗意
的表现方式，探索了科学纪录片尤其
是航天题材科学纪录片的别样形态，
给相关类型创作和艺术表现带来启发。

这部纪录片从月球上的一片绿叶
说起。2019年 1月，一粒棉花的种子在
月球上生根、发芽。这是人类第一次在
月球上培育出植物，这项神奇的实验发
生在中国月球探测器“嫦娥四号”内
部。我们没有为纪录片建立复杂的逻
辑，而是选择12个与中国探月工程发展
与成就相关的关键词或短语，如“飞向
月背”“鹊桥号”“玉兔的探索”“新的观
测点”等，展开新颖而细致的叙述和解
读。每一个关键词或短语都建立起一
个单元，或者讲解一个科学原理，比如
用“链球运动”解读星球关系；或者是一
次紧张的现场真实记录与还原，比如北
京航天飞行控制中心遥控“嫦娥五号”
探测器在月球表面采集月壤。在主持
人的串联下，节目力求在不同的叙述风
格中建立节奏，打破观众观赏节目的疲
惫感，同时也给重大题材和宏大叙事找
到简单易懂的表达。

“嫦娥”是中国月球探测器共同的
名字。在古人眼里，月亮无法到达，
所以“嫦娥奔月”的故事既浪漫又大

胆。中国探月工程同样既浪漫又大
胆，而且正在一步步将神话变为现
实。所以，我们希望把中国人的浪漫
气质和敢为人先的探索精神也凝聚在
这部纪录片中。融合“嫦娥奔月”神
话、李白咏月古诗以及中秋习俗等文
化精髓，我们以中国人的诗意情怀观
照探月、航天等硬核科技，在中国传
统文化中为其发现丰满、贴切的意象
载体，也为科学纪录片增添了独特的
浪漫气质和深厚的人文情怀。

《中国探月》在影像上特意体现人
类的渺小，因为面对浩瀚宇宙，人类
确实是十分渺小的，也以此反衬人类
宇宙探索精神的伟大和中国探月人的
壮志豪情。深邃浩渺宇宙中慢慢浮现
的遥远星球、火箭发射时腾空的巨
焰、庞大的运载火箭塔台上远看小小
的工程人员等极度铺陈的恢弘影像，
带来强烈的视觉冲击。这种纪录片影
像语言和视觉效果，也在主持人与摄
影棚宏大舞美背景的对比中被强化，
那些关于宇宙、关于人类、关于中国
月球探索的描绘显得那样动人，让人
由衷赞叹：中国人正凌云踏月，逐梦
星河！

20 年来，中国探月工程留下了曲
折却隽永的历史印迹，成为中国航天
快速发展的记录，书写了中华民族探
索宇宙的辉煌篇章。纪录片 《中国探
月》 给观众带来一场人类与宇宙的深
度对话，也讲述了一部激荡人心的中
国探月传奇。

（作者系纪录片《中国探月》导演）

■文艺创作谈

广西师大举办国际文化节

《中国探月》回顾不凡路
史祖慧

“天坛奖”国际评奖委员会成员亮相开幕式红毯。

中外嘉宾在北影节论坛论道。

影迷在影视跨界市集参与活动。 本文配图均由主办方提供

光影互鉴 同道相益
——记第十四届北京国际电影节

本报记者 苗 春

爱奇艺发布超300部作品新片单


